



universität
wien

Historisch-Kulturwissenschaftliche Fakultät

Forschungsschwerpunkt Kulturen des euromediterranen Raums und Altertumswissenschaften



Forum Antike

Auch Online



Mittwoch, 4. Oktober 2023 | 17:00 s.t. (MESZ)

Übungsraum Alte Geschichte, Hauptgebäude der Universität Wien (TP)

Lajos Berkes
(Humboldt-Universität zu Berlin)

**„Es wird dich eine Vergeltung treffen, die deine Seele und dein Hab und Gut vernichten wird!“
– Griechische Briefe arabischer Statthalter im früh-arabischen Ägypten**

Nach der Eroberung Ägyptens durch die Araber 639–646 n. Chr. verwalteten die neuen Herrscher das Land auf der Grundlage lokaler Strukturen, in vielerlei Hinsicht nach spät-römisch-byzantinischem Muster. So blieb Griechisch lange Zeit die Verwaltungssprache: Anweisungen im Namen arabischer Befehlshaber und Beamter wurden bis ins 8. Jahrhundert auf Griechisch (und Koptisch) verfasst, während Arabisch vor allem für interne Angelegenheiten der Eroberer verwendet wurde. Besonders bemerkenswert ist, dass sogar im Namen der arabischen Statthalter griechische Briefe bis zum frühen 8. Jahrhundert verfasst worden sind. Abgesehen von vereinzelt früheren Beispielen stammen die meisten dieser Dokumente aus der Kanzlei des Statthalters Qurra b. Sharik (im Amt 709–715 n. Chr.). Der Vortrag wird sich auf die Sprache und den Stil dieser Briefe konzentrieren, deren genaue Untersuchung Rückschlüsse auf die Kanzlei der arabischen Statthalter und auf den Quellenwert dieser Dokumente erlaubt. Darüber hinaus werden einige unpublizierte Beispiele dieser Gattung vorgestellt.